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Председательствующий – К.В.Чистяков, директор Института наук о Земле СПбГУ. 
 
Секретарь – Е.П.Савинская, секретарь руководителя, Отдел обеспечения деятельности 
руководителей учебно-научных подразделений, Организационное управление, Ректорат 
СПбГУ. 
 
Присутствовали 5 человек. 
 
Почётный профессор СПбГУ Г.Н.Белозерский 
Почётный профессор СПбГУ В.В.Дмитриев 
Почётный профессор СПбГУ В.Г.Кривовичев 
Почётный профессор СПбГУ С.К.Филатов 
Почётный профессор СПбГУ А.И.Чистобаев 

 
Повестка дня: 
 

1. Об обсуждении актуальных вопросов развития Института наук о Земле СПбГУ. 
 

 
 

1. Об обсуждении актуальных вопросов развития Института наук о 
Земле СПбГУ 

__________________________________________________________________________________ 
Г.Н.Белозерский, В.В.Дмитриев, В.Г.Кривовичев, С.К.Филатов, А.И.Чистобаев, К.В.Чистяков 

 
Директор Института наук о Земле СПбГУ (далее – ИНЗ) К.В.Чистяков 

поприветствовал почётных профессоров СПбГУ.  
К.В.Чистяков сказал, что 31.10.2023 года скончался академик Российской Академии 

Наук (далее - РАН) в области наук о Земле, доктор географических наук, научный 
руководитель, бывший директор Тихоокеанского Института географии Петр Яковлевич 
Бакланов. Память академика П.Я.Бакланова почтили минутой молчания. 

К.В.Чистяков сказал, что готов выслушать предложения, замечания и ответить на 
вопросы.  

Г.Н.Белозерский сказал, что существует проблема с обучением в магистратуре. 
Также Г.Н.Белозерский обеспокоен тем, как происходит процесс самозаписи на 
дисциплины в Университете. Прошлый семестр сопровождался полной неразберихой. 
Преподаватель записывается на чтение определённых курсов, но далее он не 
информируется о том, ведёт он курсы или нет. Должно быть какое-то извещение о том, что 
его заявка принята, хотя бы для профессоров. 

Также Г.Н.Белозерский сказал, что на Кафедре геоэкологии СПбГУ много лет читает 
две неразрывно связанные дисциплины по радиоэкологии. Без его ведома изменена рабочая 
программа этой учебной дисциплины (далее - РПУД). Курс, который Г.Н.Белозерский вёл 



много лет, изменён в учебном расписании. Также Г.Н.Белозерский обеспокоен тем, что 
студенты и преподаватели перестали пользоваться электронными ресурсами библиотеки.  

К.В.Чистяков сказал, что есть проблема с набором в магистратуру, мотивацией и 
базовым уровнем подготовки абитуриентов, поступающих из других вузов. Ситуация 
должна измениться при совершенствовании вступительных испытаний. В 2024 году приём 
в магистратуру и аспирантуру будет проводится на основе письменного вступительного 
испытания в обязательном порядке по всем основным образовательным программам (далее 
– ООП) магистратуры и аспирантуры. Работы будут писаться в дистанционном формате с 
прокторингом, без возможности списывания и будут проверяться в анонимном режиме. 
Приём в аспирантуру останется деперсонифицированным. Для поступления в аспирантуру 
должно быть написано научное сочинение на тему будущей диссертационной работы, куда 
будет входить название, цель, актуальность, методы, материалы, ожидаемые новизна и 
результат. Введение письменного испытания покажет видит ли аспирант проблему и 
варианты ее решения. Процесс приёма в магистратуру в этом году будет принципиально 
новым. Приём в 2024 году будет осуществляться только через общегосударственный 
электронный сервис поступления в вузы. Алгоритм работы электронного сервиса будет 
абсолютно независим от приемных комиссий. При подаче документов на ООП абитуриент 
должен указать приоритеты высших учебных заведений и ООП, после окончания сроков 
приема документов приоритеты изменяться не будут.  

К.В.Чистяков сказал, что создание единых электронных систем в университетах, 
таких как самозапись преподавателей на ведение учебных дисциплин – это общее 
требование Министерства образования ко всем университетам страны. Это необходимое 
условие создания единой цифровой среды Университета. Это возможности для 
преподавателей изменять свои учебные предпочтения. Сегодня мы имеем несколько 
информационных систем, стыковка которых друг с другом требует времени и отладки. С 
этим зачастую связано отсутствие обратной связи, на которую жалуется профессор 
Г.Н.Белозерский. Это вопрос взаимодействия между разными службами Университета. 
Работа по этому вопросу ведётся. 

В.В.Дмитриев сказал, что информирование о результатах самозаписи должно 
контролироваться заведующими кафедрами, поскольку именно заведующие отвечают за 
распределение педагогических поручений в коллективах.  

К.В.Чистяков сказал, что заведующим кафедрами необходимо регулярно 
мониторить учебные планы и расписание и сообщать Дирекции образовательных программ 
о выявленных несоответствиях учебно-методической документации и складывающейся 
ситуации с выполнением учебных планов. Однако это происходит не всегда, это проблема 
отдельных кафедр. Это усложняется тем, что график самозаписи несколько опережает 
график решения кадровых вопросов в Университете, поскольку выборы на должности 
научно-педагогических работников (далее – НПР) происходят в мае, а самозапись 
заканчивается в марте. 

Также К.В.Чистяков сказал, что ректором Н.М.Кропачевым дано поручение всем 
директорам и деканам провести анализ исполнительской дисциплины в коллективах и дать 
рекомендации по совершенствованию порядка выполнения поручений. 

А.И.Чистобаев сказал, что П.Я.Бакланов был его близким другом и 
единомышленником. А.И.Чистобаев задал вопрос о работе диссертационных советов по 
экономико-географическому направлению. По мнению А.И.Чистобаева Институт 
географии Академии Наук в Москве является монополистом в этой области. На 
сегодняшний день три Университета имеют право присуждать степени без направления 
Высшей Аттестационной Комиссии (далее – ВАК): МГУ, СПбГУ и Казанский Университет. 
А.И.Чистобаев обеспокоен тем, что СПбГУ утратил ведущую роль в этом отношении.  

К.В.Чистяков сказал, что правила получения учёных степеней в СПбГУ создают 
максимально гибкие и благоприятные условия для создания диссертационных советов по 
всем представленным в Университете научным направлениям, в том числе по 



экономической географии. Ничто не препятствует защитам, кроме отсутствия в должном 
количестве подготовленных молодыми учёными диссертаций по экономической 
географии.   

К.В.Чистяков проинформировал, что в августе вышел приказ об изменениях в 
положении о присуждении учёных степеней. В приказе отражена необходимость 
предзащиты по всем диссертациям, которые защищаются в СПбГУ. Поэтому все работы, в 
том числе уже принятые в Учёный Совет, было предписано провести через процедуру 
предзащиты.  Это связано с ответственностью Университета за размещаемую в публичном 
доступе информацию, в том числе в текстах диссертационных исследований. Эти работы 
должны проходить предварительную экспертизу и апробацию. 

А.И.Чистобаев сказал, что в ИНЗ СПбГУ должен быть орган, через который будут 
проходить работы. К.В.Чистяков сказал, что в ИНЗ СПбГУ функции такого органа 
выполняют коллективы кафедр, в необходимых случаях объединённые группы учёных из 
коллективов из разных кафедр и даже факультетов и институтов. В ИНЗ СПбГУ все 
вопросы о работе диссертационных советов можно задавать председателю научной 
комиссии по наукам о Земле В.В.Гуржию. 

К.В.Чистяков сказал, что ещё существуют недоработки по части продвижения 
диссертационных советов СПбГУ. У СПбГУ система проще и эффективнее, чем советы 
Высшей Аттестационной Комиссии (далее – ВАК). СПбГУ один из первых предложил 
выход из системы стационарных советов и переход на разовое создание советов для защиты 
диссертаций. 

В.В.Дмитриев сказал, что можно на базе СПбГУ создать свой совет под защиту 
конкретной диссертации с присуждением степени и выдачей диплома СПбГУ.  

В СПбГУ диссертация, поступившая в Учёный Совет Университета, вместе с 
заявлением направляется директору Института. Директор Института принимает решение о 
поручении формирования совета из авторитетных представителей сообщества по данной 
научной специальности планируемому председателю диссертационного совета. 
Председатель предлагает список учёных для выбора из их числа состава совета. Состав 
совета за подписью директора направляется в Ученый Совет СПбГУ для проверки на 
соответствие его формальным требованиям и отсутствия конфликта интересов. Далее совет 
приобретает законную силу на основании издаваемого приказа. 

А.И.Чистобаев по просьбе П.Я.Бакланова попросил К.В.Чистякова в связи с 
открытием отделения РАН в Санкт-Петербурге, инициировать создание Института 
географии в составе открывшегося отделения. К.В.Чистяков сказал, что не имеет 
отношения к системе РАН, поэтому такая инициатива от его имени вряд ли уместна.  
К.В.Чистяков отметил, что в Санкт-Петербурге ощущается дефицит кадров высшей 
квалификации в области географических наук, поэтому при положительном решении по 
инициативе А.И.Чистобаева создание академического географического института может 
столкнуться с проблемами.   

А.И.Чистобаев попросил К.В.Чистякова как вице-президента Русского 
географического общества (далее - РГО) способствовать присвоению Тихоокеанского 
университета имени П.Я.Бакланова. К.В.Чистяков сказал, что от РГО будет инициирована 
именная стипендия имени П.Я.Бакланова для молодых учёных, а решение о своём 
переименовании должен инициировать сам коллектив университета. 

 
1.1. Присутствующим принять информацию к сведению. 

 
Председательствующий                                                                                           К.В.Чистяков 
 
 
Секретарь                                                                                                                  Е.П.Савинская 


